

El Instituto Maria e João Aleixo sigue el Camino hacia la Construcción de una Universidad Internacional de Periferias

En casi dos años de actuación, el Instituto ha realizado ya diversas acciones con el objetivo de conectar periferias de todo el mundo

Priscila Rodrigues

| Brasil |

traducido por Mariana Costa

El Instituto Maria e João Aleixo completa, en junio, dos años de existencia. El proceso

de la ruta y la construcción se ejemplifica en su nombre. Ya fue *João*, después *João e Maria* y, por fin, *Maria e João*. Rompiendo con la lógica de destaque siempre en lo masculino. De hecho, Maria e João Aleixo son dos personajes centrales de una historia que empieza, como muchas de las trayectorias de la Maré, en el Nordeste de Brasil.

Constituir un centro de altos estudios sobre las periferias del mundo es un desafío y el primer escalón ya ha sido ultrapasado. En este corto periodo de tiempo ya ocurrieron encuentros, seminarios, cursos, compartir, vivencias, convocatoria para residencia y el IMJA se prepara para un largo camino hacia la utopía.

El Instituto Maria e João Aleixo realizó en marzo de 2017 su primer Seminario Internacional “*O que é periferia, afinal, e qual seu lugar na cidade?*”, en Maré, Rio de Janeiro. El evento tuvo como objetivo central la construcción de una visión convergente - abierta a adhesiones

y contribuciones - entre las organizaciones, movimientos, colectivos y personas que de ello participaron sobre las periferias y su lugar en el mundo contemporáneo. El resultado de ese esfuerzo colectivo es la Carta de Maré. Un manifiesto que, al paso que apunta qué es la periferia, también presenta los desafíos que han sido enfrentados por sus residentes.

¿Pero será que los desafíos de vivir en la periferia son iguales en cualquier territorio del mundo? ¿Cuáles son las aproximaciones e identificaciones? ¿Y las diferencias? Y, sobre todo, ¿qué nos moviliza? Son esas las preguntas que el primer grupo del Programa de Residencia IMJA pudo contestar. Provenientes de México, Colombia, Portugal, Cabo Verde, Guinea-Bisáu y también de São Paulo, Minas Gerais, Paraíba, Pernambuco y Piauí, los residentes estuvieron por 5 meses (de agosto hasta diciembre de 2017) instalados en Maré. Además de compartir vivencias, participaron del primer grupo del Curso de Especialización "*Inventividades Socioculturais das Periferias Urbanas*".

Basada en una propuesta innovadora, la especialización busca integrar crítica intelectual, prácticas estéticas y construcciones ético-políticas objetivando la superación de los estigmas de la falta y de la violencia que marcan las periferias urbanas, así como la reflexión global sobre la urbanización desigual del espacio en sus condiciones contemporáneas. Entre los encuentros promovidos por el IMJA, durante la especialización, uno de los más se destacó fue "*Morada e Quilombo*" marcado por la presencia del líder quilombola Nêgo Bispo. Como parte de las discusiones sobre "Morada" que en cuatro encuentros se debatió territorios periféricos desde las subjetividades de quien las habita - quilombo, indígena y favela - Nêgo Bispo hizo un debate potente, suave y agradable sobre la cosmología quilombola.

Y por hablar en encuentro... Entre los días 12 y 15 de octubre de 2017 hubo el "*Encontro Nacional de Comunicação das Periferias*". A partir de la iniciativa del Movimento por Uma Internacional das Periferias y con el apoyo institucional del IMJA - *Instituto Maria e João Aleixo*, el evento ocurrió en la sede del *Observatório de Favelas*, en Maré. El encuentro se empezó a dibujar ya en el Seminario Internacional en que se comprendió el papel esencial de los comunicadores periféricos en el fortalecimiento de la red que se iniciaba. Los mismos participantes fueron los que construyeron el encuentro, definiendo temáticas y desdobles, así como las posibilidades inventivas que contemplaran los deseos individuales de las personas ahí presentes. Tras cuatro días de compartir, el grupo produjo el texto

MENSAGEM DO ENCONTRO NACIONAL DE COMUNICAÇÃO DAS PERIFERIAS. Un documento potente que define los temas centrales en los cuales nos articulamos en acciones de comunicación.

El esfuerzo y el trabajo colectivo - características sobresalientes en el IMJA, responsables por las construcciones en los últimos dos años - culminan, esta vez, en un desafío propuesto que presenta un gran resultado: la Revista PERIFERIAS. Todas las acciones, proyectos, construcciones y formulaciones confluyen para el objetivo principal del IMJA: construir, en los próximos años, actividades centradas en una Universidad Internacional de Periferias, orientadas para formación, investigación en las Periferias.
